

Intervention d'ouverture des EGIE 28 mai 2024

Bienvenue chères et chers Camarades. Nous sommes 700 rassemblés dans le patio Louis Viannet pour participer aux états généraux de l'industrie et de l'environnement de la CGT. Ce bel endroit qu'est la bourse nationale du travail de Montreuil n'avait pas reçu autant de monde depuis le 41^e congrès de la CGT en 1995.

Je ne vais pas vous faire l'histoire de ce patrimoine qui devrait bientôt être classé « patrimoine contemporain remarquable » mais les organisations de la CGT peuvent être fières de le posséder. Faisons-le vivre en organisant des initiatives où des militants et militantes réfléchiront, analyseront et débattront de stratégies revendicatives pour renforcer notre qualité de vie syndicale.

Comme aujourd'hui à partir des enjeux industriels et environnementaux qui intéressent les militants et les militantes de la CGT. Au-delà de cette mobilisation, les états généraux de l'industrie et de l'environnement marqueront le lancement du plan d'action syndicale de la CGT pour l'industrie et l'environnement, décidé par les organisations de la CGT lors du Comité Confédéral National en novembre 2023.

La CGT doit dépasser les oppositions entre le social et l'environnemental, pour éviter le greenwashing, en décalage complet avec la réalité. Le fondement même de notre plan d'action syndicale pour l'industrie et l'environnement CGT réside dans une approche partant du travail et donnant la parole aux premiers experts que sont les salariés.

Seule leur expertise de terrain permettra de formuler des propositions pertinentes et opérationnelles pour réduire l'empreinte environnementale de leur entreprise. En partant ainsi des réalités vécues au quotidien, nous construirons une véritable transition écologique et sociale, loin des discours creux et des effets d'annonce.

Les mutations technologiques dans les filières telles que l'acier, le caoutchouc, le plastique, l'électronique, l'informatique, l'automobile, le pétrole, le verre, le papier, le carton... indiquent déjà combien les changements peuvent être rapides et violents pour les travailleurs et les travailleuses.

Ce sont 66 000 emplois qui ont d'ores et déjà disparu ou sont menacés de disparaître. D'ailleurs, vous trouverez ces éléments dans la carte de France CGT réalisé par la coordination des luttes confédérale. J'en profite pour vous demander de nous faire remonter les éléments concernant les divers plans de licenciements et suppressions d'emploi à venir.

Cette carte rendu publique par la confédération la semaine dernière lors d'une conférence de presse doit être renseigné par les organisations de la CGT qui ont connaissance des attaques patronales subies par le monde du travail dans chaque territoire.

Anticiper et donc primordial pour accompagner l'ensemble des différents acteurs d'une filière, y compris, les travailleurs et les travailleuses et les élu.e.s syndicaux.

L'ensemble de ces défis nécessite de bouleverser certaines cultures, de rompre avec les choix politiques néolibéraux en France, en Europe, lesquels constituent un véritable frein à la réindustrialisation, mais sont également mortifères pour l'avenir de la planète.

Le plan d'action syndicale pour l'industrie et l'environnement CGT est indispensable pour mener un travail conséquent de prise de conscience des travailleuses et des travailleurs sur la situation industrielle et environnementale dans les territoires et les entreprises.

Ces Etats Généraux de l'Industrie et de l'Environnement ne seront surtout pas une énième initiative sans lendemain.

Au contraire, l'objectif après ce mardi 28 mai 2024 sera d'organiser ce type d'initiative dans chaque région, entre les Fédérations, les Unions Départementales et les syndicats, avec l'appui des comités régionaux pour assurer la coordination de cette construction revendicative.

Anticiper, proposer, agir, lutter, planifier et construire pour ne plus subir les mauvais coups des politiques libérales et du patronat. La CGT va outiller ses militants et militantes pour réaliser un travail d'analyse et de planification indispensable à la réindustrialisation des territoires pour la réponse aux besoins.

Notre plan d'action syndical pour l'industrie et l'environnement repose d'abord sur la formation de nos militants et militantes pour combattre la minimisation des enjeux environnementaux organisée par le patronat et le gouvernement.

Nous mettons à disposition des syndicats CGT un outil pour évaluer l'impact environnemental de l'entreprise et recueillir les propositions des salariés, le radar « travail environnement » qui a été créé par notre Ugict.

Un document de synthèse, que vous trouverez dans vos pochettes vient appuyer les orientations stratégiques de la CGT. Ce document de 4 pages, dont les principaux intitulés des 22 propositions de la CGT sont référencés, est le fruit d'un travail approfondi mené au sein de la Confédération et des fédérations autour des enjeux industriels majeurs. Il constitue une véritable matière revendicative qui permet d'outiller les militants et militantes des syndicats.

Si nous avons décidé d'organiser nos états généraux de l'industrie et de l'environnement à partir de 3 tables rondes, c'est parce que ce format participatif et ouvert vise à favoriser les échanges et le débat avec différents acteurs du mouvement social dont des représentants politiques. Bien entendu dans le respect de chacune et de chacun.

En effet, les défis industriels et environnementaux auxquels nous sommes confrontés nécessitent une approche transversale. Seul un dialogue constructif entre tous les acteurs concernés, permettra d'aboutir à une véritable prise de conscience collective et à l'émergence de solutions ambitieuses et pérennes.

Lors de deux premières tables rondes des militants et militantes interviendront pour témoigner de leur vécu, de leur situation dans leur société, leur entreprise. Celles et ceux qui subissent les plans de licenciement, les délocalisations, les fermetures de chaîne de production.

Ils et elles parleront de leur lutte pour préserver les emplois directs et induits. Ce sera aussi l'occasion de faire part de leur expérience dans la construction de projet alternatif ou de transformation de l'appareil productif.

Je vais maintenant redonner la main à Clément l'animateur des deux premières tables rondes qui va aussi vous apporter des précisions sur le cadencement de la journée.

Au nom de la confédération, je vous souhaite à toutes et tous, de passer une bonne journée et de bons états généraux de l'industrie et de l'environnement. Merci. A toi Clément.